
Почти 137 тысяч сладких ново-
годних подарков для детей края 
изготовит этой зимой конди-
терская фирма «Алтай». 

В минувшую пятницу краевым СМИ 
продемонстрировали процесс производства, 
фасовки и отгрузки готовых наборов, кото-
рые тут же увозят в муниципалитеты края.

Первая губернаторская елка стартует 
в Бийске уже 19 декабря, затем начнутся 
праздники в остальных муниципалите-
тах. К этому моменту подарки уже должны 
быть на месте.Б  

– Это линия производства печенья «Двой-
ная радость», – показывает руководитель 
службы качества фабрики «Алтай» Елена 
Маркова. – Само печенье выпекается от-
дельно, здесь на него наносится карамель, 
все охлаждается и подается на глазировку 
шоколадом.

За качеством следит оператор, выбрако-
вывая неудачные печенюшки (например, 
если на них неровно нанесена карамель или 
ее слишком мало) и корректируя настройки 
оборудования. «Требования к продукту 
прописаны строго, с фотографиями», – го-
ворит Елена Маркова.

Мы находимся в бисквитном отделении. 
Но над созданием новогодних наборов сей-
час трудится вся фабрика – порядка 400 че-
ловек, – поскольку в нем собрана продукция 
разных подразделений. Этажом выше про-
изводятся желейные и помадные конфеты, 
батончики, этажом ниже – суфле, конфеты 
«Невидимка», «Былина героическая»...

(Окончание на 3 стр.)
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Найти решения

Краснознамённая 
ракетная

17 декабря – День Ракет-
ных войск стратегиче-
ского назначения Воору-
женных сил России.

Ракетные войска страте-
гического назначения (РВСН) как вид Во-
оруженных сил были созданы 17 декабря 
1959 года по решению Правительства СССР. 
Таким образом, в этом году войска отмечают 
60-летие.

На территории Алтайского края базирует-
ся 35-я ракетная Краснознаменная орденов 
Кутузова и Александра Невского дивизия, 
в которой служат солдаты со всей страны.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

  ГЛАВНОЕ .
В центре внимания – 

три района
Проекты по устойчивому развитию районов края пред-

ставят в АлтГУ.
Сегодня в классическом вузе расскажут о Стратегическом 

проекте «Устойчивое развитие Алтая в трансграничном 
пространстве». Авторы работы – ученые АлтГУ, поддержку 
им оказывали политики, бизнесмены и студенты.

«Речь идет о стратегии развития трех районов: Смолен-
ского, Советского и Алтайского. Задача – внедрить проекты 
в 2020 году. Это поможет руководителям районов повысить 
инвестиционную привлекательность своих предприятий, 
поднять уровень жизни людей, грамотно использовать при-
родные ресурсы. Особое внимание уделено взаимодействию 
с представителями малого и среднего бизнеса, а также мо-
лодыми учеными в районах края», – уточнили в вузе.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
метель, сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 2-7 м/с, 
изморозь, сильная гололедица.

18 декабря

19 декабря

17 декабря – День Ракетных войск 
стратегического назначения 

Вооруженных сил 
Российской Федерации

Уважаемые военнослужащие 
и ветераны Ракетных войск 
стратегического назначения!

Примите поздравления с профессиональным 
праздником!

Ракетные войска стратегического назначения на-
ходятся на переднем рубеже защиты страны от воз-
можных нападений и военных угроз. Высококлассные 
специалисты-ракетчики имеют в своем распоряжении 
современную технику и вооружение, благодаря чему 
способны справиться с самыми сложными боевыми 
задачами. Этот год для вас особый, юбилейный: 60 лет 
назад, 17 декабря 1959 года, в России были сформирова-
ны первые воинские части нового вида Вооруженных 
сил – Ракетных войск стратегического назначения.

Дисциплина и профессионализм, верность службе и 
воинским традициям, чувство долга всегда отличали 
воинов-ракетчиков. Этим принципам и сегодня следу-
ют военнослужащие 35-й ракетной Краснознаменной 
орденов Кутузова и Александра Невского дивизии, рас-
положенной в ЗАТО Сибирский. Личный состав диви-
зии неизменно демонстрирует отличные результаты в 
службе и высокий уровень готовности к выполнению 
боевых задач.

Мы благодарим ракетчиков и ветеранов ракетных 
войск за высокий профессионализм и доблестную службу. 
Желаем крепкого здоровья, семейного благополучия, 
спокойных боевых дежурств и удачи во всем.

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.
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Барнаул занял первое место в категории 

«Административные центры субъектов РФ», 
награждение прошло в Совете Федерации. 
Жюри конкурса высоко оценило мероприя-
тия по оказанию помощи семьям с детьми 
по выходу из трудной жизненной ситуации, 
укреплению семьи и повышению ответствен-
ности родителей за воспитание детей, кото-
рые проводились в столице Алтайского края 
в течение всего года.
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Желе, суфле, помадка
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Мероприятие прошло в Барнау-

ле 13 декабря. На съезд приехали 
более 700 делегатов из разных 
уголков края. В работе также при-
няли участие губернатор Виктор 
Томенко, члены регионального 
правительства,  председатель 
АКЗС Александр Романенко и 
депутаты краевого парламента.

Напомним, ассоциация «Совет 
муниципальных образований 
Алтайского края» была создана 
в 2006 году для представления и 
защиты общих интересов городов 

и районов края, координации их 
деятельности по развитию мест-
ного самоуправления, а также для 
налаживания взаимодействия 
муниципалитетов между собой 
и с органами государственной 
власти. Съезды проводятся раз в 
два года, чтобы обсудить наибо-
лее актуальные вопросы жизни 
городов и районов края.

– На этот раз трендом номер 
один я бы обозначила отсутствие 
единой системы муниципаль-
ных полномочий, – выступая с 
трибуны, отметила председатель 
ассоциации Светлана Агаркова. 

– Как правило, они перераспреде-
ляются в связи с тем, что у муни-
ципалитетов нет кадровых, фи-
нансовых и технических ресурсов 
для эффективного исполнения 
полномочий в разных сферах. У 
нас отсутствует региональный за-
кон, закрепляющий перечень пе-
редаваемых полномочий. В итоге 
мы имеем огромное количество 
бумаг в декабре: одни передают, 
другие отказываются принимать.

Отсутствие единообразия при 
определении основных этапов 
заключения соглашений и об-
щие методики расчета объема 
межбюджетных трансфертов при-
водят к тому, что вместе с полно-
мочиями передается недостаточ-
ный объем средств. Испытывая 
дефицит необходимых бюджет-
ных денег, муниципалитеты не 
могут эффективно исполнять и 
собственные, и делегированные 
полномочия.

Ч  ?
– Выделяемые субвенции очень 

занижены, – говорит Светлана 
Агаркова. – В качестве приме-
ра можно привести ситуацию с 
отловом и содержанием безнад-

зорных животных. Для решения 
вышеперечисленных вопросов 
необходимо продолжить инвен-
таризацию органов местного са-
моуправления, принять закон 

Алтайского края, которым будет 
регламентирован механизм пере-
дачи полномочий. Также требует-
ся создать автоматизированный 
реестр полномочий всех уровней 
публичной власти, дать детальное 
определение понятий, описываю-

щих вопросы местного значения 
и полномочий органов местного 
самоуправления.

(Окончание на 3 стр.)
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Нехватка квалифицированных кадров, организация 
первичной медицинской помощи, сложные взаимоотно-
шения с органами государственного контроля и надзора 
– это лишь малая часть проблемных вопросов, которые 
сегодня поднимают муниципалитеты. Главы городов и 
районов озвучили их на VIII съезде Совета муниципальных 
образований Алтайского края.

В следующем году сохранятся все направления поддержки муниципальных образований.

На линии фасовки новогодних подарков в три смены трудятся 90 человек.
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Глава региона рассказал о своем отношении к резонансным 
стройкам в Барнауле, необходимости принятия жестких 
решений и ситуации в Санниково после приезда Дмитрия 
Медведева.

По традиции интервью губерна-
тора представителям региональных 
СМИ длилось почти три часа. В этот 
раз Виктора Томенко вновь много 
спрашивали о кадрах, состоянии 
коммунальной сферы, взаимоотно-
шениях с проблемными работода-
телями и новыми инвесторами. Он 
озвучил объем средств, на который 
может в следующем году рассчиты-
вать алтайское село, оценил ситуа-
цию на ТЭЦ в Яровом и отметил, что 
даже в самых непростых ситуациях 
можно найти компромисс. П  М

– Виктор Петрович, после при-
езда Дмитрия Медведева в село 
Санниково проблему конкретно-
го человека пришлось решать в 
ручном режиме. И, на ваш взгляд, 
должны ли этим заниматься 
именно первые лица страны, 
руководители регионов? И не 
создаст ли такая ситуация 
прецедент?

– Если сложности есть и ты с 
ними столкнулся, естественно, 
нужно решать их в ручном режи-
ме. Может ли такой механизм быть 
главным методом работы? Нет. 
Край – огромный, ни физически, 
ни психологически это невозможно. 
К системным проблемам необхо-
дим подход на системной основе. За 
счет работы специально созданных 
моделей: управленческих, хозяй-
ственных, социальных.

Что касается Санниково. Его жи-
тельница обратилась к Дмитрию 
Медведеву достаточно эмоциональ-
но. Я, к сожалению, был не в курсе 
проблемы. Но это отдельный вопрос 
взаимодействия местных властей 
с краевыми.

Да, три дома не обеспечены горя-
чим водоснабжением. С 2003 года, 
когда произошли технологические 
изменения в котельной, горячая 
вода, которая раньше была кругло-
годичной, стала поступать в период 
отопительного сезона. С 2016 года 
после очередной реконструкции ее 
вообще перестали подавать.

В итоге несколько человек тре-
буют воду. Остальные говорят, что 
она им не нужна. Есть холодная и 
водонагреватели: им понятно, сколь-
ко стоят коммунальные услуги. А 
в случае подачи горячей воды, ре-
конструкции котельной будет не-
выгодный тариф. Районные власти 
аргумент получили и успокоились.

Но жители, отстаивающие свои 
права, пошли в суд. Получили там 
следующее решение. Вода была? 
Была. Верните! Местные власти по-
пытались это оспорить, но ничего 
не получилось. Таким образом, у 
нас есть решение суда, вступившее 
в законную силу, будьте добры его 
выполнять.

Вечером после отъезда Дмитрия 
Медведева я дал поручение разо-
браться. Утром ко мне пришли и ска-
зали: вот такая ситуация, но часть 
людей против горячей воды. «А раз-
ве так можно?» – спросил я. Мне от-
ветили: «Нет, нельзя, есть решение 
суда». А что тогда обcуждаем? Да, это 
обойдется в 25 млн рублей. Но мы 
тратим сотни миллионов ежегодно 
на подобные ситуации по краю. Моя 
позиция такова: существует судеб-
ное решение о необходимости вер-
нуть людям круглогодичное горячее 
водоснабжение – идите и делайте.

– В ходе визита премьер-ми-
нистра подробно обсуждалось 
развитие сельских территорий. 
Регион участвует в программе 
«Современный облик сельских 
территорий». На какие сред-
ства можем рассчитывать в 
следующем году?

– Алтайский край активно уча-
ствует в разных программах, свя-
занных с поддержкой как сельского 
хозяйства, так и сельского образа 
жизни. Ранее работала «Устойчивое 
развитие сельских территорий» и 
регион получил по ней достаточно 
неплохие деньги на реализацию 
проектов. За прошедшие несколь-
ко лет в среднем объем средств, 
который удавалось привлекать из 
федерального бюджета, составлял 
порядка 500 млн рублей. Этот год 
оказался значительно большим по 
объему финансирования – вышли 
на 1 млрд рублей. Поскольку неко-
торые субъекты страны не смогли 
справиться со своими первоначаль-

ными планами и деньги оказались 
невостребованными. В основном 
дополнительные ресурсы пошли 
на реализацию мер по улучшению 
жилищных условий.

По инициативе президента Вла-
димира Путина правительством 
принята программа «Комплексное 
развитие сельских территорий» на 
период с 2020 по 2025 год. В целом 
объем ее финансирования состав-
ляет сумму астрономическую – 2,3 
трлн рублей. Примерно 1 трлн вы-
делят из федерального бюджета. 
Предполагается, что порядка 170 
млрд должны вложить регионы. 
И еще 1 трлн – это средства граж-
дан, организаций и предприятий 
сельской местности.

В следующем году программа 
начнет делать первые шаги, и Ал-
тайский край направил в нее свои 
предложения. Из федерального бюд-
жета мы планируем получить около 
700 млн рублей. Добавим краевые 
деньги в размере 500 млн. Плюс 
будут средства граждан и органи-
заций. В итоге на год планируем 
сумму 1,3 млрд.

Деньги пойдут в том числе и на 
реализацию программы «Современ-
ный облик сельских территорий». 
Это новое направление, в соответ-
ствии с которым можно строить и 
школы, и ФАПы, и другие объекты 
социальной сферы. Мы получили 
возможность начать возведение 
школы в Тальменском районе, ФАПа 
– в Михайловском районе.

Таким образом, мы видим: идет 
тенденция увеличения объёма под-
держки развития сельских терри-
торий. Думаю, она не только сохра-
няется, но и станет наращиваться.

– Планируется ли в ближайшее 
время увеличивать поддержку 
сельхозтоваропроизводителей?

– Ежегодно около 3 млрд рублей 
средств государственной поддержки 
нашим аграриям предоставляется. 
Один из главных инструментов – 
доступ к инвестиционным льгот-
ным кредитам, позволяющим им 
обновлять парк техники.

В следующем году порядка 2,4 
млрд рублей поступят из федераль-
ного бюджета, 600 млн предусмо-
трено в краевом. То есть 3 млрд уже 
есть. Кроме того, мы признали, что 
некоторые показатели социально-
экономического развития края на-
ходятся на низком уровне. Вошли 
в десятку регионов, которым фе-
деральное правительство готово 
специальным образом помочь. У нас 
есть возможность еще примерно 300 
млн рублей получить. В частности, 
их направим на реализацию новой 
меры, связанной с приобретением 
техники сельхозтоваропроизводи-
телями. Как только решение будет 
принято, постараемся максимально 
быстро довести средства до селян.П    ЧС  Я

– Вы не раз говорили, что регио-
нальные власти не уполномоче-
ны вмешиваться в дела частных 
предприятий. Но собственник 
Иткульского спиртзавода хра-
нит молчание. Поэтому прихо-
дится спрашивать у вас: что 
сейчас там происходит?

– А собственник не отвечает на 
запросы СМИ? Так делать нельзя – 
это нарушение законодательства. 
Я бы сказал так: на заводе сейчас 
удалось стабилизировать ситуацию. 
Там идут процедуры, связанные с 
изменением состава собственников, 
значит, и руководства. Компания 
«Маруся Бевереджис» собирается 
зайти на предприятие.

Нахождение на одном из этапов 
банкротства позволило возобно-
вить производственные процессы. 
Предприятие работает на мини-
мальных оборотах и объемах. За 
2019 год уволилось примерно 100 
человек, сегодня там трудится около 
300. Половина из тех, кто работает, 
находится в простое – получает две 
трети своей привычной заработной 
платы.

Органы власти, профильные 
ведомства мониторят и где-то под-
держивают ситуацию. Есть офици-
альное уведомление работодате-
ля о том, что он намерен в начале 
года высвободить большую часть 
сотрудников. Однако возобновление 
производства позволяет говорить о 

преодолении кризиса, выходе на 
более-менее нормальный режим.

– Из-за некоторых работода-
телей приходится объявлять в 
городе ЧС. Речь идет в первую 
очередь о ТЭЦ в Яровом. Какие 
уроки извлекли региональные 
власти из этой проблемы?

– Ситуация заставила нас держать 
руку на пульсе еще в октябре. Тогда 
при плюсовых температурах на ТЭЦ 
все три котла остановились. Не были 
налажены регулярный подвоз угля 
и формирование его запаса. Через 
некоторое время я собрал комиссию 
ЧС. На ней приняли решение, что 

нужно эксплуатирующую организа-
цию со станции убирать, возвращать 
туда МУП, устанавливать жесткое 
управление, в том числе с краевого 
уровня.

Нам относительно быстро уда-
лось взять на контроль поставки 
угля. Правда, с привлечением 
средств регионального бюджета. 
Режим ЧС сохранится, ведь обору-
дование находится в состоянии, не 

позволяющем расслабляться. Запас 
по мощности определенный есть, 
но это не та степень надежности, 
которая у единственного источни-
ка теплоснабжения города должна 
быть.

В момент принятия решения я 
сказал: оно достаточно жесткое и, 
вообще-то, непопулярное. Все гово-
рят, что нужно отобрать у собствен-
ников ТЭЦ и близко к ней больше не 
подпускать. Такой подход не совсем 
правильный. Они были приобрета-
телями актива. Да, не выполняли 
свои обязательства. Но вопрос в по-
добных случаях рассматривается 
уже в судебном порядке.

Очевидно, собственники ТЭЦ 
станут защищать свои права – это 
можно предположить и спрогнози-
ровать. Но, несмотря на все риски, 
с жизнью и комфортом людей в го-
роде ничего сравниться не может. 
Поэтому, если нужно, все необходи-
мые процедуры пройдем.

Думаю, в конечном итоге найдем 
взаимопонимание и компромисс 
с нынешними собственниками. 

Мы, с одной стороны, с уважени-
ем относимся к праву частной соб-
ственности, с другой – понимаем 
всю ответственность за объект жиз-
необеспечения. Постараемся выйти 
из ситуации без лишних скандалов. 
В жизни всегда есть место возмож-
ности договориться.П  

– Насколько неожиданным для 
вас стал уход Павла Дитяте-
ва с должности заместителя 
председателя правительства, 
министра экономического раз-
вития? И есть ли кандидаты на 
вакантное место?

– Павел Владимирович проин-
формировал меня о своем уходе 
незадолго. Это было в некоторой 
степени неожиданно. Но лица, 
замещающие государственные 
должности, – живые люди. И они 
тоже принимают решения, связан-
ные с изменением места работы и 
жительства. Я поблагодарил его за 
проделанный совместный труд. Нам 
действительно удалось добиться до-
статочно хороших промежуточных 
результатов. Павлу Владимировичу 
пожелал успехов на новой работе. 
Вчера он прислал мне сообщение с 
фотографией указа мэра Москвы о 
его назначении в один из органов 
власти столичного правительства.

Что касается кандидатов, то при-
мерно год назад мы определили 
несколько должностей, назначение 
на которые губернатор делает по 
согласованию с краевым Законода-
тельным Собранием. В частности, 

среди них министр финансов и 
министр экономического разви-
тия. Определенный шорт-лист у 
меня есть. Но нужно согласовать 
свою позицию с АКЗС, провести 
формальные процедуры, и тог-
да можно называть конкретные 
имена.

– Сейчас идет процедура, свя-
занная с назначением нового 
главы Барнаула. На ваш взгляд, 
созрели ли барнаульцы для того, 
чтобы не делегировать свои 
полномочия депутатам город-
ской Думы, а самостоятельно 
выбирать мэра?

– Я думаю, для этого не нужно 
созревать. Если подразумевается 
прямое голосование – приходи и го-
лосуй. Но на протяжении последних 
десяти лет разные люди и созывы в 
городской Думе приходили к одному 
и тому же выводу о сохранении си-
стемы назначения градоначальника. 
Прямые выборы и делегирование 
полномочий депутатам Думы – это 
функционирующие модели. Да, они 
обе имеют свои минусы и плюсы. 
Но при любой из них будет избран 
глава города. На сегодняшний день 
работает существующая модель. И 
работает она нормально.

– В СМИ все чаще появляются 
негативные материалы о меди-
цине. Очевидно, в больницах не 
хватает врачей. Как планируе-
те решать проблему дефицита 
кадров?

– В крае сегодня работают более 
8 тысяч медиков. Для населения 
2 млн 300 тысяч человек с учетом 

большого количества сельских жи-
телей этого недостаточно. Считать, 
сколько их должно быть, можно 
по-разному – через нормативные 
показатели, штатные должности. 
Но в целом, по экспертной оценке, 
медицинским учреждениям ре-
гиона нужно еще от 4 до 6 тысяч 
специалистов. Из-за того, что их нет, 
естественно, работает механизм со-
вмещения. Сейчас практически все 
врачи подрабатывают и закрывают 
ставки.

Проблема дефицита кадров в 
здравоохранении – общая для стра-
ны. И подходы, которые вырабаты-
ваются, надеюсь, со временем решат 
ее. К примеру, для привлечения 
врачей в сельскую местность есть 
несколько механизмов – програм-
мы «Сельский фельдшер», «Земский 
доктор». Но нельзя сказать, что они 
полностью позволяют нам закры-
вать потребности, точно так же как 
и целевой набор в вузы... Нужно луч-
ше работать со студентами и даже 
школьниками.

Важный момент заключается 
и в вопросе материального сти-
мулирования медиков. Сегодня 
есть определённые ориентиры, на 
которые край должен выходить с 
точки зрения уровня заработной 
платы. Они выдерживаются, но этот 
уровень объективно низковат по 
сравнению с другими регионами. 
В таких условиях мы теряем способ-
ность побороться как за молодых, 
так и за опытных врачей.П  «Р »

– Как вы считаете, если бы 
барнаульцы не подняли волну 
негатива вокруг строитель-
ства отеля «Рэдиссон» в сквере, 
появился бы он там или нет?

– Руководители одного из блоков 
развития пришли ко мне и сказали, 
что уже давно существует инвестор, 
который предварительную рабо-
ту по изучению возможных мест 
для строительства отеля провел. 
Он остановился на участке на пе-
ресечении улицы Молодежной и 
проспекта Социалистического. В 
качестве инвестора выступила ком-
пания «Премиум Строй Алтай», в 
нынешнем году успешно завершив-
шая работы на реабилитационном 
центре травматологии и ортопедии. 
Объект очень приличный, с инве-
стициями почти 800 млн рублей. И 
им край может гордиться.

Успешный опыт реализации 
крупного социального проекта у 
инвесторов имелся. Их надежность 
и репутация в какой-то мере была 
подтверждена. В Москве я встре-
тился с представителями руковод-
ства компании «Рэдиссон» в России 
и инвесторами. Они подтвердили 
желание и готовность построить 
отель. Но к такого рода объектам 
предъявляются определенные тре-
бования по месторасположению, 
транспортной доступности. Участок 
на пересечении Молодежной и Со-
циалистического им нравился. Та 
работа, которую своими силами 
проводили инвесторы, показала, 
что вроде бы можно убедить жи-
телей близлежащих кварталов и 
всех барнаульцев…

Я же к этому моменту уже хорошо 
погрузился в дела и края, и города. 
Понимал: вряд ли удастся получить 
одобрение со стороны жителей. 
Попросил инвесторов вместе с ад-
министрацией города вопрос еще 
раз изучить. 

Когда увидел, что ситуация 
грозит превратиться в какой-то 
публичный конфликт, тогда про-
сто политически вмешался. Попро-
сил прекратить изучение мнения 
относительно позиции жителей к 
этой части города. На перспективу, 
похоже, там вообще ничего нельзя 
делать. К месту какое-то сакральное 
отношение и нежелание его менять 
в принципе. С такой позицией лю-
дей придется и даже нужно согла-
ситься.

Я думаю, мы приняли правильное 
решение. Создана рабочая группа с 
представителями администрации 
Барнаула и инвесторами. Еще раз 
попробуют рассмотреть площадки, 
которые могут быть интересны для 
строительства отеля. У нас в очере-
ди инвесторы не стоят, мы должны 
стараться их привлекать и в край, и 
в город. Но, конечно, без того, чтобы 
интересы жителей пострадали. Если 
есть готовность к взаимопониманию 
и общему решению, этим нужно 
пользоваться, нет, значит, нет.

Кристина ЛИВЕР,
 Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА .
Виктор Томенко: 
«Всегда есть возможность договориться»
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Желе, суфле, помадка
  В ПРЕДДВЕРИИ .

Здесь делают глазированное печенье.

В этом году вес подарка со-
ставляет 800 граммов (на 100 
граммов больше, чем в про-
шлом), в него входит 43 кон-
феты. Фасовкой в три смены 
вручную занимаются 90 че-
ловек. Мешочек едет по ленте, 
каждая фасовщица добавляет 
в него нужное количество кон-
фет из стоящих перед ней коро-
бок, затем кулек взвешивается 
и упаковывается в нарядный 
картонный рюкзачок.

Машины забирают партии 
подарков со склада готовой про-
дукции по заранее составленно-
му графику – чтобы водители не 
мерзли в ожидании погрузки.П   

– Губернаторские подарки 
для детей не только вкусные, но 
и полезные, – настаивает министр 
образования и науки края Мак-
сим Костенко. – Еще в июне была 
создана специальная межведом-
ственная комиссия, в которую 
вошли представители потребнад-
зора, органов здравоохранения, 
родительской общественности, 
Министерства образования. Ка-
ждую конфетку проверили с точ-
ки зрения полезности для здоро-
вья. Они насыщены витаминами 
и микроэлементами для развития 
детей, укрепления нервной си-
стемы, снижения стресса, ну и 

хорошего настроения. Кроме того, 
в рамках инициативы губернато-
ра «Я люблю свой край» подарки 
наполнены еще познавательной 
компонентой. Это краеведческий 
алфавит, который позволит ребя-
там узнать что-то новое о регионе.

По словам министра, краю 
удалось приобрести почти на 9 
тысяч подарков больше, чем в 
прошлом году, на эти цели вы-
делено порядка 31 млн рублей.

Отдельно подготовлены и 
безглютеновые подарки для 
детей, страдающих целиакией.

– У нас есть продукция, в ко-
торой гарантированно нет глю-
тена, то есть белка, который 
содержится в пшенице и зла-
ковых. Это суфле, желейные 
и помадные конфеты, – объяс-
няет Елена Маркова. – Мы уже 
несколько лет подряд по заказу 
администрации производим 

подарки для детей, больных 
целиакией. Объемы, конечно, 
не такие большие – порядка 
140 – 150 наборов. Но эти дети 
тоже не должны остаться без 
подарков Деда Мороза! А то, 
что они не содержат глютена, 
каждый год подтверждается 
лабораторными исследовани-
ями.

Любовь КАРПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Найти решения

  РАКУРС .

Несправедливо 
получается

Российская трехсторонняя 
комиссия по регулированию 
социально-трудовых отно-
шений направила в прави-
тельственную комиссию 
документы, которые долж-
ны ограничить удержание 
долгов с пенсий, сообщает 
РБК. Факт подготовки из-
менений в Трудовой кодекс 
подтвердили в Минтруда и 
Минэкономразвития.

В соответствии с этими предло-
жениями если сейчас банковские 
задолженности и штрафы нельзя 
взыскивать только с различных 
социальных выплат, то в случае 
утверждения документа «неприкос-
новенными» также станут страхо-
вая пенсия по старости, страховая 
пенсия по инвалидности, накопи-
тельная пенсия, а также пособия 
по временной нетрудоспособности, 
пенсии по государственному пенси-
онному обеспечению, пенсионное 
обеспечение военнослужащих и 
правоохранительных органов.

Как объясняют авторы поправок, 
взыскание долгов с пенсий нивели-
рует право на социальное обеспече-
ние, которое установлено российской 
Конституцией.

При этом в документе допускается 
удержание из пенсии задолженно-
сти по ЖКХ или обязательства по 
возмещению ущерба после соверше-
ния преступления. Но лишь в том 
случае, если речь не идет о мини-
мальной пенсии, установленной на 
уровне прожиточного минимума.

В Алтайском крае прожиточный 
минимум для пенсионеров на следу-
ющий год установлен в размере 8894 
рубля. На такие деньги не разгуля-
ешься, особенно если ты не льготник 
и приходится платить за коммуналку 
как минимум 22% от дохода семьи.

И тут я подумал, что одни не берут 
кредиты, платят из последних сил, 
не имеют долгов по коммунальным 
услугам и на оставшиеся копейки вла-
чат жалкое существование. А другие 
пенсионеры, имеющие минимальную 
пенсию, за ЖКУ не платят. Теперь им 
государство скажет: «И правильно 
делали. Просто я ошибалось и теперь 
исправляю свою ошибку». А как же 
честные пенсионеры? Зря платили, 
зря страдали? Несправедливо по от-
ношению к ним получается.

Евгений ШУМИЛОВ

 СОБЫТИЕ .
Делегаты отмечали, что из-за 

неоправданно низкого уров-
ня зарплат, большого объема 
должностных обязанностей и 
высокого уровня администра-
тивной и уголовной ответствен-
ности муниципальная служба 
становится непрестижной. 
Светлана Агаркова предложила 
разработать программу обу-
чения специалистов админи-
страций районов и обратилась 
к Виктору Томенко с просьбой 
сохранить управленческие 
округа с кураторством вице-гу-
бернаторов.

Также глава совета призвала 
снизить давление контролирую-
щих органов на администрации, 
глав и депутатов муниципаль-
ных образований. В последнее 
время общее число проверок 
сократилось, но выросло количе-
ство штрафов за ненадлежащее 
исполнение полномочий.

К примеру, в 2018 год у 
прошли проверки в сфере ор-

ганизации ритуальных услуг и 
содержания мест захоронения.

– По итогам их проведения 
многие районы получили тре-
бования о срочном обеспечении 
кладбищ автостоянками, улич-
ным освещением, системами 
водоснабжения, – говорит Свет-
лана Агаркова. – Выполнение 
этих работ для значительного 
числа муниципалитетов – непо-
сильная ноша. Решения судов, 
обязывающих в короткие сроки 
выполнить высокозатратные 
мероприятия, как правило, не 
исполняются. И тогда в силу 
вступают процедуры исполни-
тельного производства.О  

Понятно, что проблемы мест-
ной власти очень часто упира-
ются в отсутствие на местах не-
обходимого количества денег. 
Губернатор Виктор Томенко по-
обещал их решать постепенно, 
используя возможности краевого 
и федерального бюджетов.

Глава региона отметил, в 
следующем году сохранятся 
все направления поддержки 
деятельности органов местного 
самоуправления. Из 112 милли-
ардов рублей краевого бюджета 
на финансирование муниципа-
литетов планируется направить 
более 30 миллиардов, при этом 
также предполагаются допол-
нительные возможности фи-
нансирования.

Губернатор отметил, что дол-
госрочные приоритеты работы 
властей краевого и муници-
пального уровня определены 
в Стратегии социально-эконо-
мического развития Алтайско-
го края до 2035 года, которая 
прошла первое чтение и уже 
направлена на рассмотрение 
в Минэкономразвития России.

– Стратегия основана на 
большом объеме информа-
ции, которая собрана на ме-
стах, – рассказал Виктор То-
менко. – Какая же главная, 
ключевая цель по развитию 
края на столь долгосрочный 

период? Она состоит в том, 
что устойчивый экономиче-
ский рост позволит создать 
условия для развития чело-
века и возможности для его 
самореализации, творчества. 
Нацеленность на экономиче-
ский рост – это база для даль-
нейших действий, создания 
комфортных условий для жиз-
ни наших людей, повышения 
уровня и качества жизни в 
Алтайском крае.

На съезде наградили побе-
дителей краевого этапа Всерос-
сийского конкурса «Лучшая 
муниципальная практика». 
Новичихинский, Шипунов-
ский, Старобелокурихинский, 
Родинский и Урюпинский 
сельсоветы получили от 84 до 
210 тысяч рублей. Заринск – 
196 тысяч, Белокуриха – 294 
тысячи и около полумиллиона 
рублей – Барнаул. Главам 45 
муниципальных образований 
вручили ключи от новых ав-
томобилей.

Вадим КУЛЕШОВ
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Акционерное общество «Бийскэнерго» (АО «Бийскэнерго») со-
вместно с администрацией города Бийска уведомляет о проведении 
общественных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: проект технической документации «Техноло-
гический регламент «Материал золошлаковый, получаемый в ре-
зультате деятельности АО «Бийскэнерго», содержащий материалы 
оценки воздействия на окружающую среду хозяйственной и иной 
деятельности (далее – материалы ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: производство про-
дукта «Материал золошлаковый, получаемый в результате деятель-
ности АО «Бийскэнерго».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал 
АО «Бийскэнерго», расположенный на земельном участке с када-
стровым номером 22:65:011201:313, по адресу: Алтайский край, 
г. Бийск, промышленная зона ТЭЦ-1, промплощадка № 1.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул. Михаила Кутузова, д. 116.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: I кв. 2019 г. – I кв. 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация города Бийска, комиссия по организации 
общественного обсуждения: Алтайский край, г. Бийск, ул. Ильи 
Мухачева, д. 117.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки доступности технического задания по оценке воздействия 

на окружающую среду (далее – ТЗ): в течение всего времени прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду.

Сроки доступности проекта технической документации «Тех-
нологический регламент «Материал золошлаковый, получаемый 
в результате деятельности АО «Бийскэнерго» и предварительного 
варианта материалов ОВОС для ознакомления, представления и 
документирования замечаний и предложений: в течение 30 дней 
до проведения общественного обсуждения (слушания) и в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения.

Места доступности вышеуказанной документации, включая ТЗ, 
для ознакомления и представления замечаний и предложений:

– администрация города Бийска (в холле): Алтайский край, 
г. Бийск, ул. Владимира Ленина, д. 250, с пн. по пт. с 8.00 до 17.00;

– отдел архитектуры и градостроительства администрации 
г. Бийска (в фойе): Алтайский край, г. Бийск, ул. Ильи Мухачева, 
д. 117, тел. (3854) 33-73-50, с пн. по чт. с 8.00 до 17.00, в пт. с 8.00 до 
16.00, перерыв на обед с 12.00 до 12.48, www.biysk22.ru;

– АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул. Михаила Ку-
тузова, д. 116 (центральная проходная), тел.: (3854) 23-05-45, 23-05-
63, с пн. по чт. с 8.00 до 17.00, в пт. с 8.00 до 15.45.

Дата и место проведения общественного обсуждения (слуша-
ния): 20.01.2020 в 15 ч. 00 мин. по адресу: Алтайский край, г. Бийск, 
ул. Владимира Ленина, д. 250, большой зал заседаний администра-
ции города.

Иная информация: лицам, участвующим в общественном обсуж-
дении, необходим документ, удостоверяющий личность.

Предметом согласования являются размер и местоположение 
границ выделяемых в счет земельных долей земельных участков 
участниками долевой собственности АОЗТ «Даниловское».

Заказчиком кадастровых работ по подготовке проекта межева-
ния является Шиллер И.Ф., адрес: Алтайский край, Родинский рай-
он, с. Раздольное, ул. Школьная, 28/1, тел. 8-961-976-3892.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, – 
Уварова С.В., Алтайский край, Родинский район, с. Родино, ул. Ле-
нина, 199/2, тел. 8 (385-63) 21-5-71. E-mail: rodino.aczkn@mail.ru, но-
мер квалификационного аттестата 22-11-208.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:37:000000:55, 
установлено относительно ориентира: Алтайский край, Родин-
ский район, муниципальное образование Раздольненский сель-
совет, расположенного в границах участка.

Ознакомиться с проектом и представить возражения относи-
тельно размера и местоположения участка можно по адресу ка-
дастрового инженера и в органе кадастрового учета (Алтайский 
край, Родинский район, с. Родино, ул. Ленина, 199/1) в течение 30 
дней с момента опубликования.

о согласовании проекта межевания земельного участка, вы-
деляемого из земель Лютаевского сельсовета с кадастровым 
№ 22:43:020001:27, с местоположением: п. Первомайский, лог Узень-
кий. Заказчик: Нагоров М.В., 659690, с. Солонешное, ул. Строитель-
ная, д. 14, кв. 2. Кадастровый инженер: Меркулов А.И., № аттестата 
22-12-57, Алтайский край, Солонешенский район, с. Солонешное, 
ул. Красноармейская, д. 19, пом. 5, atisoln@altbti.ru, тел. 8 (385-94) 
22-0-05. Ознакомиться с проектом межевания, представить обосно-
ванные возражения можно в течение 30 дней с момента опублико-
вания извещения по адресу кадастрового инженера.

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «АЛТАЙЭНЕРГОСБЫТ»
Информация публикуется в соответствии со Стандартами 

раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии, утвержденными Поста-
новлением Правительства РФ от 21 января 2004 года № 24.

Информация о деятельности гарантирующего постав-
щика, энергоснабжающей и энергосбытовой организации 
за 2019 год (согласно пп. в п. 45 Стандартов), в том числе: 
информация о гарантирующем поставщике, включая зону 
его обслуживания, место нахождения, почтовый адрес, те-
лефоны, факс, адрес электронной почты; перечень лицензий 
на осуществление соответствующего вида деятельности; 
информация о банковских реквизитах, опубликована на 
официальном сайте общества www.altaiensb.com. в разделе 
«Раскрытие информации», в подразделе «Раскрытие информа-
ции в соответствии со Стандартами раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии», во вкладке «Информация АО «Алтайэнергосбыт» – 
субъекта рынка электрической энергии».

Информация об основных условиях договора купли-про-
дажи электрической энергии за 2019 год (согласно пп. б п. 45 
Стандартов), в том числе: срок действия договора; вид цены 
на электрическую энергию (фиксированная или переменная); 
форма оплаты; форма обеспечения исполнения обязательств 
сторон по договору; зона обслуживания; условия расторже-
ния договора; ответственность сторон; иная информация,  
являющаяся существенной для потребителей, опублико-
вана на официальном сайте общества www.altaiensb.com в 
разделе «Раскрытие информации», в подразделе «Раскрытие 
информации в соответствии со Стандартами раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии», во вкладке «Информация АО «Ал-
тайэнергосбыт» – субъекта рынка электрической энергии».

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Утерянный аттестат № 706559, выданный Тогульской 
СОШ Тогульского района Алтайского края в 1978 г. на имя 
Шаромова Александра Валентиновича, считать недействи-
тельным.

 Утерянный аттестат о среднем образовании А 7473655, 
выданный Буланихинской средней школой Зонального 
района Алтайского края в 1999 г. на имя Титовой Елены 
Викторовны, считать недействительным.

 Утерянный аттестат, выданный Петровской СОШ 
14.06.2003 на имя Довлечинова Алексея Александровича, 
считать недействительным.

 Утерянный аттестат 22 ББ 0056996, выданный МБОУ 
«Боровлянская СОШ» в 2009 г. на имя Сторожиловой Ири-
ны Николаевны, считать недействительным.
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Глава семьи – специалист по ГО 
и ЧС районной администрации, 
Людмила – филолог по диплому и 
мама по призванию. У Зыковых, 
победителей районного конкурса 
«Согрей теплом родительского серд-
ца» и номинантов краевого его этапа, 
13 детей. Есть кровные, усыновлен-
ные и опекаемые, совсем взрослые 
и малыши. С 2011 года через семью 
прошли 23 ребенка, на ноги встали 
десять «выпускников», правда, су-
пруги этого слова не любят. Потому 
что приемные родители (таков их 
официальный статус) не перестают 
быть мамой и папой для выросшего 
ребенка. Старший из тех, кто остает-
ся сейчас в семье, – 17-летний Данил, 
младшая – Диана, ей шесть.

Людмила рассказывает историю 
их с супругом многодетности:

– Обычно звонят из службы опе-
ки, предлагают взять к себе на пол-
года ребятенка,  оставшегося без 
кровной семьи. Этот срок дается 
биологической маме, чтобы одума-
лась. Если женщину все же лишают 
родительских прав, его ждет дет-

ский дом. Но я уже не могу отдать 
это дитя и говорю мужу: «Лёш, у нас 
будет ребенок».

Год назад Зыковы переехали из 
поселка Плоскосеминского в рай-
центр – ради детей, каждый из кото-

рых занимается музыкой, танцами, 
спортом или всем вместе.

– Сложность была в том, что заня-
тия у ребятишек идут в разное вре-
мя, на разных площадках. Пришлось 
мне стать разводящей мамой, – 

смеется женщина. – Сейчас уже 
каждый знает свои обязанности, 
легче стало. Муж уводит Ксению в 
музыкальную школу, Катя – Диану 
с Сашей в группу раннего эстети-
ческого развития. Напоминалки 
помогают и чаты в ватсапе, где педа-
гоги пишут задания, идет общение 
родителей.

В новом просторном доме Зыко-
вых – несколько спален, отдельные 
для мальчиков и девочек, подрост-
ков и малышей. Супруги говорят, 
что долго искали именно такой. 
На его приобретение потратили 
маткапитал. А после новоселья на-
чали расширяться – пристроили 
утепленную веранду. 240 тыс. руб. 
на такой проект семья получила по 
социальному контракту.

Чем еще примечательна эта се-
мья? Взрослые занимаются с деть-
ми закаливанием, ходят босиком, 
делают зарядку под музыку, потому 
простуды и ОРВИ в этом доме – ред-
кие гости. Любят выбираться всей 
семьей «в люди» – в аквапарк съез-
дить или на природу. В семейный 
«ниссан», правда, все одновремен-
но не помещаются, потому с папой 
едут малыши, старшие – с мамой 
на автобусе.

Поскольку в семье есть и усынов-
ленные, и опекаемые дети, меры 
поддержки им оказывают сразу 
два ведомства. Так, в 2019 году по 
линии соцзащиты они получили 
561 363 руб. (в том числе 172 866 из 
федерального и 368 497 – краевого 

бюджетов, выплаты на детей, посо-
бия приемным родителям и т. д.) 
Через службу опеки и попечитель-
ства региона выплачено более 1 млн 
100 тыс. руб., в эту сумму входит 
зарплата приемной мамы (406 тыс. 
руб. в год) и выплаты на содержание 
детей,  свыше 11 тыс. в месяц.

Разглагольствования о детях 
за деньги Зыковы слышат часто. 
Причем от людей, не обогревших 
за всю жизнь ни одного приемыша. 
Но для 32 приемных семей Ребри-
хинского района вопрос этот давно 
уже решен.

Людмила и Алексей не уверены, 
что остановятся на цифре 13. «Если 
судьба приводит к нам ребенка, 
значит, он наш. Невозможно от-
казаться», – объясняют этот свой 
семейный феномен Зыковы.

 , 
  ( )

  

Региональный проект «Фи-
нансова я под держка семей 
при рождении детей» нацпро-
екта «Демография» в цифрах 
(2019 год):

всего 19,3 тыс. семей края по-
лучили ежемесячную выплату в 
связи с рождением (усыновлени-
ем) первого ребенка (ее размер 
9811 руб.), на эти цели направлено 
1683,7 млн руб.; на ежемесячные 
выплаты в связи с рождением 
(усыновлением) первого ребен-
ка порядка 9,4 тыс. семьям – 
752 млн руб.

     .
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СТАДИОН
  ХОККЕЙ .

«Шайба» встретилась с «Гранитом»

Танец со штангой
  ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ .

  КРАТКО .

В барнаульском спортклубе 
Traster 14 декабря состоялся 
Кубок Алтайского края по тя-
жёлой атлетике. В состязаниях 
по олимпийскому виду спорта, 
который медленно, но верно 
набирает былую мощь и попу-
лярность, приняли участие 60 
человек из Барнаула, Бийска, 
Рубцовска, посёлка Маслянино 
Новосибирской области и Горно-
Алтайска.В   ,  

– Радует, что наш вид спорта посте-
пенно возрождается, – отметил главный 
судья соревнований Степан Пестерев. – 
С каждым турниром у нас наблюдается 
стабильный рост количества участни-
ков. На одном помосте за медали борют-
ся и совсем юные спортсмены, и уже 
зрелые атлеты.

Нагрузки в этом виде спорта достаточ-
но серьезные, поэтому многие штанги-
сты использовали разогревающие мази 
для уменьшения вероятности травм. 
Кроме того, перед выходом на помост 
они натирали ладони специальным 
порошком – магнезией, чтобы штанга 
не скользила.

Сначала тяжелоатлеты состязались 
в упражнении «Рывок», суть которо-
го довольно проста: нужно подорвать 
штангу с помоста и в момент полета 
сесть под неё. Потом встать во весь 
рост и зафиксировать снаряд на вы-
тянутых над головой руках. Затем пе-
решли к «Толчку», который выполня-
ется в два движения: взятие штанги 
на грудь и толчок с груди. Трое судей 
оценивали технику исполнения и ре-
шали, успешным ли был тот или иной 
подход.

Как заметила одна из судей, Анаста-
сия Комиссарова, штангу нельзя жать 
силой – должно быть освобождение от 
веса, доля секунды свободного полета 

штанги вверх. До того как сесть у помо-
ста с пультом, имеющим белую и крас-
ную кнопки, девушка сама показала 
класс, выиграв среди женщин в весовой 
категории до 55 кг. Рванув снаряд весом 
53 килограммов, она следом толкнула 
штангу весом 72 килограмма, подтвер-
див звание кандидата в мастера спор-
та. Как выяснилось, в обычной жизни 
спортсменка работает менеджером по 
продажам, имея при этом журналист-
ское образование.

– Со штангой дружу с двадцати лет, 
– говорит Анастасия. – Сначала просто 
занималась в тренажёрном зале, потом 
увлекалась пауэрлифтингом, кроссфи-
том. И около года назад переключилась 
на тяжёлую атлетику. Меня покорило в 
этом виде спорта то, что штанга на са-
мом деле поднимается не силой мышц, 
а силой воли. Это какой-то особенный 
танец, который затягивает.Н    – 

Анастасия Комиссарова, как и многие 
другие барнаульские участники Кубка 
края, тренируется под руководством 
опытных наставников – Михаила Шу-
ваева и Юрия Селютина. Первый из 
них в конце восьмидесятых был чем-
пионом Европы и СССР среди юниоров, 
является чемпионом СНГ 1992 года, но 
на Олимпиаду вопреки спортивному 
принципу взяли представителя другой 
республики. Хотя со своим результатом 
Шуваев стал бы в Барселоне серебряным 
призёром. В начале нулевых он переехал 

из Ашхабада к родственникам в Барна-
ул, занялся бизнесом. А пять лет назад 
решил поднимать на Алтае свой люби-
мый спорт.

Благодаря его организаторскому и 
тренерскому таланту в барнаульской 
спортшколе № 9 появилось единствен-
ное в крае специализированное отде-
ление по тяжёлой атлетике. Недавно 
Михаил пригласил с Кузбасса Юрия 
Селютина, который был призёром 
первенства Европы среди юношей. 
И сегодня они прививают детям лю-
бовь к штанге на базе школы № 38. 
Неудивительно, что тяжелоатлеты 9-й 
спортшколы заняли первое место в 
общем зачёте Кубка, продемонстри-
ровав самое техничное исполнение. 
На втором месте – бийский спортклуб 
«Хардкор», на третьем – команда города 
Рубцовска.

Одним из чемпионов соревнований 
– в весовой категории до 89 кг – стал 
47-летний бийчанин Юрий Полежаев. В 
сумме двоеборья он показал результат 
250 кг, опередив в борьбе за «золото» 
всего на 5 килограммов другого предста-
вителя наукограда – Олега Цымбалова, 
который младше на 20 лет.

– В юности я занимался тяжёлой ат-
летикой в спортивном клубе «Заря», – 
рассказывает Юрий. – У нас в то время 
была очень сильная команда, на кра-
евых соревнованиях регулярно зани-
мали первые места. И вот спустя 30 лет 
решил возобновить занятия. Что меня 
мотивировало? Собственное здоровье, 
а также здоровье моего сына Якова, ко-
торый также стал победителем Кубка 
края в своей весовой категории. Сей-
час смотрю на него и радуюсь. У него 
появилась неплохая фактура, которую 
замечаю уже не только я, но и девочки 
в автобусе (улыбается).

Уже в апреле следующего года силь-
нейшие тяжелоатлеты края отправятся 
на чемпионат Сибири в Красноярск, 
чтобы побороться за звание мастера 
спорта.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ

 (фото)

Возглавили пелотон
Хоккейный клуб «Динамо-Алтай» завер-

шил 2019 год серией из трёх побед над «Орен-
бургом» и, воспользовавшись поражением 
основных конкурентов, стал лидером пер-
венства ВХЛ.

Заключительные в календарном году матчи 
алтайские хоккеисты провели 12, 14 и 15 декабря 
в Оренбурге против дебютанта первенства. И 
оправдали статус фаворита, одержав победы 
со счётом 5:4 (п ричём решающая шайба была 
заброшена Евгением Филиным за две (!) секунды 
до сирены), 5:3 и 4:3.

Таким образом, динамовцы перехватили ли-
дерство в турнирной таблице у «Челнов», которые 
дважды уступили в Кургане местному «Юни-
ору». На вторую строчку вышли «Чебоксары», 
не допустившие ни одной осечки в домашних 
матчах с саратовским «Кристаллом».

Жаль, что «Динамо-Алтай» будет лидировать 
лишь до следующих выходных, потому что 
девятый тур наша команда волею календаря 
пропустит. Барнаульцы выйдут на лёд лишь 
после новогодней паузы: 9, 11 и 12 января они 
сыграют в Саратове против «Кристалла».

В борьбе за трон
Алтайский конькобежец Виктор 

Муштаков продолжает собирать зо-
лотые медали на этапах Кубка мира.

В японском Нагано, где с 13 по 15 
декабря проходил четвёртый этап, 
воспитанник краевой спортшколы 
«Клевченя» стал победителем на своей 
коронной 500-метровке с результатом 
34,508 секунды. В борьбе за «золото» 
он опередил другого россиянина – 
рекордсмена мира на этой дистанции 
Павла Кулижникова (34,52). Третье 
место занял хозяин катка Юма Му-
раками (34,545).

Столь блестящее выступление по-
зволило Виктору закрепить лидерство 
на пятисотке в общем зачёте Кубка 
мира. Напомним, что неделей ра-
нее он также первенствовал на этой 
дистанции в рамках третьего этапа в 
Нур-Султане. Кроме того, Муштаков 
завоевал в Нагано ещё одну золотую 
медаль – в командном спринте. Он 
выступал за сборную России вместе 
с чемпионами мира Русланом Мура-
шовым и Павлом Кулижниковым. На 
дистанции 1000 метров барнаулец по-
казал пятый результат, а победителем 
с рекордом катка стал Кулижников.

Курск пройден
В заключительных матчах 2019 

года «АлтайБаскет» дважды обы-
грал на домашнем паркете БК «Ру-
сичи».

Очередные матчи в рамках муж-
ской Суперлиги-2 алтайские баскетбо-
листы провели в минувшие выходные. 
В спорткомплексе «Победа» подопеч-
ные Бориса Соколовского встреча-
лись с «Русичами» из Курска. В пер-
вой игре зрители стали свидетелями 
валидольной концовки, когда победа 
едва не выскользнула из рук хозяев. В 
итоге «АлтайБаскет» со счётом 68:66 
склонил чашу весов в свою пользу. 
На следующий день хозяева внесли 
коррективы и сумели нейтрализовать 
сильные стороны соперника, сразу 
вырвавшись вперёд – 23:6. В какой-то 
момент преимущество барнаульцев 
даже перевалило за 30 очков (70:40). 
Столь солидный отрыв позволил Бори-
су Соколовскому дать немало игрового 
времени молодым резервистам. Матч 
завершился со счётом 96:76 в пользу 
«АлтайБаскета», в составе которого 20 
очков набрал Илья Ашмаров.

Следующие игры барнаульцы, 
по-прежнему занимающие второе 
место в турнирной таблице, вновь 
проведут на домашнем паркете 13 
и 14 января против лидера группы 
«А» – «Чебоксарских Ястребов».

Золотой разгон
В Ижевске состоялся третий этап 

Кубка России по сноуборду. Золотую 
медаль в параллельном слаломе 
завоевала алтайская спортсменка 
Дарья Фадеева.

Напомним, что Дарья стала сере-
бряным призёром предыдущего эта-
па Кубка России, который в начале 
декабря проходил в Барнауле. И вот 
воспитанница СШОР «Горные лыжи» 
впервые во взрослой карьере поко-
рила высшую ступень пьедестала. В 
большом финале Фадеева опередила 
соперницу из Башкортостана Фанзи-
лию Биккужину, копилку сборной 
ХМАО-Югры бронзовой медалью 
пополнила Александра Ширшова. 
Следующий этап Кубка страны в 
параллельных дисциплинах прой-
дет c 18 по 21 декабря на территории 
горнолыжного комплекса «Туманная» 
в Кемеровской области.

Родные стены 
помогли

В спорткомплексе «Победа» с 11 
по 15 декабря состоялись матчи 
третьего тура чемпионата России по 
волейболу среди женских команд 
высшей лиги «Б».

Волейболистки «Алтая-АГАУ» про-
вели четыре матча, в трёх из них 
одержав победы. В первой игре вос-
питанницы Антона Колбунова обы-
грали иркутскую «Ангару» (3:1), а на 
следующий день уступили лидеру 
группы «Сибирь» – омской команде 
«Омь-СибГУОР» (0:3). В третьем матче 
«аграрницы» без особых усилий спра-
вились с читинской «Забайкалкой» 
(3:0). А в заключительной встрече 
тура со счётом 3:1 одолели куйбышев-
ский «Олимп». В турнирной таблице 
«Алтай-АГАУ» закрепился на второй 
строчке, продолжая борьбу за выход 
в финальный раунд соревнований. 
Следующий тур команды проведут 
в Иркутске с 14 по 18 января.

Георгий МАНГАСАРЯН

В минувшие выходные на льду «Титов-Арены» 
встретились хоккеисты-любители. Команду 
Правительства Алтайского края «Шайба» воз-
главил губернатор Виктор Томенко, своих подо-
печных – команду «Гранит» из офицеров ФСБ и 
артистов театра и кино на лед вывел олимпий-
ский чемпион, заслуженный мастер спорта СССР 
Александр Якушев.

Состав команд впечатлил. 
Впрочем, посвящение 100-ле-
тию со дня образования в ре-
гионе органов безопасности 
тоже. Артисты твердо возна-
мерились подарить праздник 
зрителям и порадоваться 
сами. А поскольку лица и 
биографии Вадима Колгано-
ва, Павла Трубинера, Сергея 
Комарова и Тимура Ефремен-
кова знакомы поклонникам 
«Молодежки» и других россий-
ских сериалов, то он начался 
задолго до начала матча. Сел-
фи с актерами, бесконечные 
автографы и пожелания – не 
всегда вот так запросто удает-
ся барнаульцам пообщаться 
со звездами.

Сергей Комаров – родом из 
Рубцовска. Говорит, что сегод-
няшняя игра – это возвраще-
ние на родину, которая тепло 
его принимает.

– Мы рады оставить частич-
ку своей души на холодной 
хоккейной коробке. Мы про-
пагандируем любовь к спорту 
и разъезжаем с актерскими 
командами, музыкантами по 
регионам. Это интересно зри-
телям – узнать, что мы тоже 
связаны со спортом. И, ко-
нечно, мы думаем о будущем 
нашей страны. Хотим, чтобы 
ребятишки, может, глядя на 
нас, а может, на кого-то еще, 
приходили затем к своему 
первому тренеру, – обозначил 
общие мысли Вадим Колганов.

А те, кто уже пришел к тре-
неру, выстроились в очередь 
за автографами к Александру 
Якушеву. Воспитанники ал-
тайского хоккейного клуба, бу-
дущие Фетисовы и Третьяки, 

прижимали к груди заветные 
карточки с росписью.

Звук сирены. В первом 
турнире участвует алтайская 
команда «Алтайэнергосбыта» 
и «Гранит» – тот самый, с ак-
терами и офицерами. Игра 
напряженная. Три периода 
пролетели незаметно: 3:1 в 
пользу гостей.

Начальник управления 
правового обеспечения компа-
нии Дмитрий Толокольников 
шутит, что играли вполсилы.

– А если серьезно, то мы 
показали, что наша команда 
любит и может играть в хок-
кей. Противник очень достой-
ный! Но ведь самое главное 

– это не счет, а возможность 
встретиться и показать всем, 
что в хоккей играют самые 
разные люди. 

А тем временем на льду 
развернулось второе сраже-
ние. «Гранит» против пра-
вительственной «Шайбы». 
Электронное табло начало 
отсчитывать очки буквально 
с первых минут – 1:1. «Шайбу 
в ворота правительства края 
забросил актер театра и кино», 
возвестил комментатор.  И вот 
вперед вырывается началь-
ник краевого Управления 
ФСБ Юрий Мороз, который с 
передачи губернатора края за-
бивает вторую шайбу в ворота 
соперника.  Кстати, связка «ру-
ководство края – начальник 

ФСБ» действует на льду очень 
слаженно. Как заметит после 
игры губернатор, «чувствуете 
сыгранность?».

Сыгранность не подвела. 6:5 
в пользу «Шайбы». Две шайбы 
с подачи Юрия Мороза послал 
в ворота соперника и Виктор 
Томенко, причем одну из них 
решающую – последнюю!

– Всем очень хотелось, что-
бы на моем счету была шайба. 
Мне хорошо подали, и я забил. 
Это был общий шедевр, – по-
делился послематчевыми 
эмоциями Виктор Томенко.

Министр спорта Александр 
Перфильев, оценивая игру, об-
ратил внимание не только на 
мастерство соперников:

– Каждый успел побороться 
в своих моментах. Сказалась и 
конкуренция внутри коман-
ды. Но как бы там ни было, в 
любом матче хочется выигры-
вать. Стало понятно, над чем 
стоит еще потренироваться, 
чтобы быть всегда в основном 
составе, – заявил он.  

Александр Якушев просто 
поблагодарил всех за любовь к 
спорту: «Дорогие друзья! Благо-
дарю всех участников, людей 
разных возрастов за то, что вы 
любите хоккей. Вы, взрослые, 
самодостаточные люди, тра-
тите время на тренировки, 
участвуете в турнирах».  Он 
же ответил на самый популяр-
ный вопрос, который задавал, 
наверное, каждый болельщик 
в зале: почему к столетию ФСБ 
проводится именно хоккей-
ный турнир?

– Просто потому, что это 
самая лучшая игра в мире! – 
улыбнулся Александр Якушев.

Анна БОДАГОВА, 
Олег БОГДАНОВ

 (фото)
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ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
КОМАНДА И О

1 «Динамо-Алтай» 21 33
2 ХК «Чебоксары» 21 31
3 «Челны» 21 30
4 «Кристалл» 21 26
5 «Юниор» 21 22
6 ХК «Оренбург» 21 17
7 «Красноярские Рыси» 18 6

Кто сказал, что девушек с блинами можно увидеть только на кухне? 
Для Анастасии Комиссаровой штанга стала одной из лучших подруг.

Юные тяжелоатлетки радуются 
золотым медалям.

Нешуточная борьба у ворот «Гранита».

Кубок победителя из рук Александра Якушева  получили 
Юрий Мороз и Виктор Томенко.Восторг болельщиков «Шайбы».
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